

9. Danksagung

Der größte Dank gilt Prof. Dr. Oliver Liesenfeld. Ich möchte mich bei Dir für die Vergabe dieser Arbeit an mich, das Vertrauen und die Geduld bedanken, außerdem für die unbeirrbar Freundlichkeit und die viele Zeit, die Du für mich hattest.

Großer Dank geht an Andrea Maletz, die mich mit den verwendeten Methoden vertraut gemacht hat und die mir bei allen Versuchen eine große Hilfe war.

Bei Solvy Wolke, Ildikó Dunay und Berit Söhl-Kielczynski möchte ich mich für die viele Unterstützung bei den Versuchen und die nette Arbeitsatmosphäre bedanken.

Dr. Markus Heimesaat danke ich für das Infizieren vieler meiner Versuchstiere und die zahlreichen aufmunternden Worte während meiner Arbeit.

Den Tierpflegern der Abteilung für Medizinische Mikrobiologie der Charité CBF Gabriela Dambon, Elfriede Decher, Thomas Strandt und Francesco Contini danke ich sehr für die bereitwillige freundliche Hilfe während meiner Arbeit in den Tierställen.

Frau Prof. Dr. Irmgard Förster und Matthias Lochner von der TU München sei herzlich für das zur Verfügung stellen des monoklonalen Antikörpers gegen IL-18 gedankt.

Frau Dr. Kerstin Bonhagen danke ich für die Unterstützung bei den FACS-Analysen und Herrn Helmut Orawa für die statistische Beratung.

Meinen Eltern möchte ich vor allem für den Kauf meines Notebooks danken, das mir das Schreiben dieser Arbeit sehr erleichtert hat.

Diese Arbeit wurde durch die Deutsche Forschungsgemeinschaft (Lie 638/4) und die Charité CBF (Forschungsschwerpunkt „Entzündliche Erkrankungen“) finanziert.